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■■ От■ самой■ масштабной■
и страшной■радиационной■
катастрофы■в■истории■чело-
вечества -■аварии■на■Черно-
быльской■АЭС■нас■отделяет■
почти■сорок■лет.■Но■и■сего-
дня■пострадавшие■террито-
рии■нуждаются■в■поддерж-
ке.

ликвидаторам - 
особое лечение
Говорить, что опасность ми-

новала, рано. Работы для уче-
ных, медиков, экологов хва-
тит не на одно десятилетие. 
Преодоление последствий 
аварии на ЧАЭС - процесс дли-
тельный и трудоемкий. Поэ-
тому совместные проекты в 
Союзном государстве по чер-
нобыльской теме не прекра-
щаются. Соцпрограммы по 
ликвидации последствий ава-
рии для наших стран в прио-
ритете. Об этом говорили в 
Минске на заседании Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по природным ресурсам, 
экологии и охране окружаю-
щей среды. Но встреча нача-
лась с поздравлений. Сфор-
мировался новый союзный 
парламент, и полноценный 
состав депутатов приступил 
к работе. Возглавит профиль-
ную комиссию Жанна■Чер-
н я в с к а я . 
Первым с 
новой долж-
ностью кол-
легу тепло 
поздравил 
з а м е с т и -
тель■ пред-
с е д а т е л я■
Комиссии■
ПС■Николай■Валуев.

Ликвидаторам и жителям 
зараженных территорий нуж-
но особое лечение. Союзные 
программы нацелены на 
адресную помощь, и спектр 
мед услуг впечатляет: им-
мунология, гематология, 
офтальмология, гинекология, 
трансплантация, сосудистая 
хирургия.

- Такую помощь оказыва-
ют с 2016 года, и ее получили 
больше одиннадцати тысяч 
пациентов из 45 российских 
регионов и пяти белорус-

ских, - уточнил Андрей■По-
летаев,■заместитель■началь-
ника■отдела■Департамента■
гражданской■обороны■и■за-
щиты■населения■МЧС■Рос-
сии.

Казначеи рассказали, что 
в прошлом году на реализа-
цию мероприятий выделили 
почти 230 миллионов россий-
ских рублей, в этом предусмо-
трено 160.

В Санкт-Петербурге, 
Обнинске и Гоме-
ле создали три 
в ы с о к о т е х -
нологичных 
медцентра, 
которые по-
могают чер-
нобыльцам. 
Александр■
Пантюхов, 
начальник■
отдела■ ор-
ганизации■
медзащиты■
при■ чрезвы-
чайных■ ситуа-
циях■Минздрава■РБ, 
рассказал, что на базе 
гомельского центра толь-
ко за прошлый год по спец-
программе помогли больше 
чем тремстам нуждающимся. 
В 2024 году на это из бюджета 
СГ выделили 56 миллионов 
российских рублей.

Но в бочке меда без ложки 
дегтя не обошлось. На пробле-
мы внимание обратила Елена■
Богдан,■за-
меститель■
Госсекре-
таря■Союз-
ного■ госу-
дарства:

- Сумму 
на медпо-
мощь сни-
зили. Сей-
час готовят 
заявку на следующий год. 
Хотелось бы, чтобы ее рас-
смотрели одной из первых, 
ведь на здоровье нельзя эко-
номить. Также пока у нас нет 
утвержденного Советом Ми-
нистров Союзного государ-
ства положения о профиль-
ных мероприятиях.

В Беларуси и России вопро-
сы экологии, помощи людям, 
живущим на пострадавших 
территориях, последователь-

но решали и на национальном 
уровне, и в рамках Союзно-
го государства. А в Минфине 
следят, чтобы союзные ме-
роприятия не пересекались 
с национальными гарантиями 
каждой из стран.

- Чтобы мероприятия про-
должались, важно четко и гра-
мотно доложить на бюджет-
ной группе госзаказчикам 
и  координаторам нашу по-
зицию.

инвестиЦии  
в чистотУ
Экология, борьба за чистоту 

природы - серьезный вклад 
в будущее. В первую очередь 
это касается проблемы обра-
щения с отходами. На встрече 
парламентарии обсудили и 
«мусорную реформу». Нико-
лай Валуев начал с обеззара-
живания медотходов:

- Вопрос не праздный. Речь 
идет о централизованном 
обеззараживании - это эко-
номия средств, безопасность 
сотрудников, освобождение 
времени у специалистов. 
Лично общался с экспер-

тами в медучреждени-
ях по данному вопросу 
и ни одного негативного 
отзыва не слышал. Хо-
телось бы разобраться, 

как процесс налажен в Бе-
ларуси, чтобы обменяться 

опытом.
Парламентарии решили бо-

лее точечно обсудить вопрос 
в Санкт-Петербурге на тема-
тическом союзном семинаре.

Также Николай Валуев не 
обошел стороной тему, свя-
занную с отходами живот-
новодства. Как правило, не 
все сельхозпроизводители 
хотят вкладывать деньги, 
чтобы обезвредить их. Из-за 
нарушителей страдают 
целые экосистемы - 
почвы, водные 
объекты и  земли.

- Идет зараже-
ние территорий. 
Конечно, мы 
в России гармо-
низиров а ли 

в определенной степени за-
конодательство, но остаются 
еще проблемные моменты.

Елена Богдан обратила вни-
мание на проблему с утилиза-
цией просроченных лекарств. 
Оказывается, выбрасывать 
старые медикаменты в му-
сорное ведро - плохая идея. 
Домашняя аптечка нередко 
формируется стихийно - из 
недопитых лекарств или про 
запас. И многие забывают, 
что нужно проводить реви-
зию и избавляться от просроч-
ки. Медпрепараты не следует 
выбрасывать вместе с други-
ми отходами. Когда они по-
падают в воду, почву и воз-
дух - урон не только природе, 
но и людям. В столице в ап-
теках и поликлиниках есть 

контейнеры, куда можно 
выбросить просроченные 
лекарства. Утилизацией 
будет заниматься специ-
ально подготовленный 
оператор. Просрочку 

будут сжигать. Экс-
перты предложи-

ли масштаби-
ровать схему 

на другие 
города.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, член Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

- союзное государство продолжит по-
могать тем, кто столкнулся с по-
следствиями аварии на ЧаЭс. 
граждане россии и беларуси мо-
гут обращаться в специализиро-
ванные центры, оснащенные высо-
котехнологичным оборудованием.

раньше больше говорили 
о ликвидации последствий ава-
рии, снижении риска для здо-
ровья людей, пострадавших от 
катастрофы или проживающих на загряз-
ненных территориях. потом занимались 

отработкой ряда методик, ускоряющих реа-
билитацию этих загрязненных земель. се-

годня важная задача - полноценное 
социально-экономическое развитие 
пострадавших участков. Время не 
стоит на месте.

атомная энергетика расширяет 
направления для двустороннего 
сотрудничества между нашими 
странами. планируем совместные 
проекты в сфере ядерной медици-
ны, цифровизации, по ликвидации 

накопленного экологического вреда и об-
ращению с радиоактивными отходами.

 ■ Важно расширять обмен 
профильными специалистами.

идея в том, чтобы не ограни-
чиваться только краткосрочными 
стажировками, а включить в про-
грамму обязательное посещение 
научно-производственных цен-
тров, где можно познакомиться 
с практикой переработки мусора.

- знакомимся с работой пере-
рабатывающих заводов. при-

чем не только в москве. В перми 
мы посещали кластеры и после 
стажировок выпустили двад-
цать научно-исследовательских 
статей, - рассказала Юлия Чу-
прова, заместитель начальника 
отдела Федерального государ-
ственного бюджетного учрежде-
ния «уральский государственный 
научно-исследовательский инсти-
тут региональных экологических 
проблем».

ho
us

e.
go

v.
by

«ЗЕЛЕНАЯ» повЕсткА

постигаем на произВоДстВе
скАЗАНо

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»
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В наших ведущих 
радиологических медцентрах 
есть мощная материальная 
база, солидная научная школа 
и врачи-профессионалы.

Сегодня зона отчуждения - 
территория особого внимания.
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